

TESIS
4460

Universidad del Salvador
Facultad de Ciencias Sociales
Licenciatura de Servicio Social

Prostitución



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Autores:

Ledezma, Lorena
Mamelucco, Daniela
Valiente, Sonia

Año 2004



UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

INDICE GENERAL

página

CAPÍTULO I

| | |
|----------------------------------|---|
| 1, Introducción | 2 |
| 2, Objetivos de la investigación | 5 |
| 2,1 Objetivo general | 5 |
| 2,2 Objetivo específico | 5 |
| 2,3 Objetivo profesional | 6 |
| 3, Consideraciones generales | 8 |

CAPÍTULO II

| | |
|--|----|
| 1, Marco teórico | 11 |
| 1,1, Reseña Histórica | 11 |
| 1,1,1, Concepto de prostitución | 11 |
| 1,1,2 Historia de la prostitución | 13 |
| 1,1,3, La prostituta criolla y la importada | 17 |
| 1,1,4, Clasificación de los diferentes tipos de prostitutas que se encuentran en nuestro país | 21 |
| 1,1,5, Un enfoque psicológico | 23 |
| 1,2, La familia | 26 |
| 1,2,1, Concepto | 26 |
| 1,2,2, La crisis familiar en la sociedad pluralista | 28 |
| 1,2,3, El nuevo concepto de familia | 30 |
| 1,2,4, Hacia una tipología familiar | 33 |
| 1,2,5, Funciones parentales | 35 |
| 1,2,6, La orientación como metodología psicosocial | 38 |
| 1,2,7, El dialogo como camino esencial | 39 |
| 1,2,8, Socorro, tengo un hijo que crece, Crece, CRECE... | 43 |
| 1,2,9, La familia abierta | 45 |
| 1,2,10, Familia y riesgo social | 47 |
| 1,2,11, Situaciones problemáticas que afectan a la familia | 50 |
| 1,2,12, Clase social | 52 |
| 1,2,13, Moralidad y normas éticas | 54 |
| 1,3, Educación | 55 |
| 1,3,1, Grado de instrucción | 55 |
| 1,3,2, Fracaso escolar | 59 |
| 1,4, Medio geográfico y social | 63 |
| 1,4,1, El barrio | 64 |
| 1,4,2, La vida cotidiana: del problema teórico a lo vivencial | 65 |
| 1,5, Recursos económicos en la familia | 66 |
| 1,5,1, El trabajo y la familia | 66 |

| | |
|---|-----|
| 1,6, El menor y las adicciones | 68 |
| 1,6,1, Alcoholismo | 70 |
| 1,6,1,1, El alcohol como droga menor | 70 |
| 1,6,1,2, Tipos de bebedores | 72 |
| 1,6,1,3, Alcohólico | 73 |
| 1,6,1,4, Causas del alcoholismo | 73 |
| 1,6,1,5, Consecuencia del alcoholismo | 76 |
| 1,6,1,6, Fases de la enfermedad crónica | 77 |
| 1,6,2, Medicamentos | 79 |
| 1.7 Tratamiento Legal de la prostitución | 83 |
| 1.7.1. La prostitución en nuestro país | 84 |
| 1.7.2. Figuras penales | 85 |
| | |
| CAPÍTULO III | |
| 1. Datos de base | 89 |
| 2. Antes del inicio en la actividad | 91 |
| 3. Después del inicio en la actividad | 101 |
| | |
| CAPÍTULO IV | |
| 1. Conclusiones | 110 |
| | |
| CAPÍTULO V | |
| 1. Propuesta | 115 |
| 2. Bibliografía | 118 |
| | |
| ANEXO | |
| 1. Cuestionario | 119 |
| 2. Modificación del Código Penal. Ley 25087 | 124 |



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Capítulo I



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

1-Introducción:

No es objeto de este trabajo de investigación hacer una apología del tema en cuestión, sino indagar las causas por las cuales muchas mujeres llegan a desempeñarse en el ámbito de la prostitución. Para esto es menester remontarnos a la historia de la humanidad y ver como fue conceptualizada desde su génesis incluyendo el aporte de Freud (Neurólogo Australiano, fundador del Psicoanálisis 1856-1939) desde su lugar.

También es necesario mencionar que el presente trabajo realizado por las autoras considera que el ser humano, va construyendo su vida en interrelación directa con su medio circundante, donde juega un papel fundamental la familia, como primer agente de socialización con que se enfrenta el niño; es el factor principal y más persuasivo de los que influyen en el desarrollo social en la infancia. La clase social, su estructura y sus pautas de interacción resultan particularmente influyentes.

El status familiar esta relacionado con el tipo de asistencia y educación que reciben las personas y, en las diferentes experiencias sociales que transitan en el transcurso de sus vidas, las pautas de identificación temprana, oportunidades educativas, como así también las actividades sociales y recreativas de los niños que difieren en función de la clase social de la familia.

La problemática elegida *prostitución* es definida por el texto legal (artículo 98) como la actividad consistente en entregarse habitualmente con fines de lucro a tratos sexuales con personas de uno u otro sexo.

En cuanto a los aspectos metodológicos una vez formulado el objetivo general y los objetivos específicos, se dimensionaron las variables que sirvieron de guía para la investigación con naturaleza descriptiva.

En el presente trabajo la unidad de análisis es la mujer prostituta. La naturaleza temporal es sincrónica. El instrumento de medición utilizado fue el cuestionario, con preguntas combinadas prevaleciendo las cerradas; el cual se aplicó a una muestra representativa de las prostitutas en distintas zonas estratégicas de la ciudad de San Nicolás de los Arroyos, prostíbulos y casas de citas.

Las variables utilizadas fueron: la familia, nivel educacional, situación económica, grado de habitabilidad, consumo de sustancias tóxicas, motivo del inicio en la actividad, víctimas de delitos sexuales y antecedentes familiares en el ejercicio de la prostitución.

El marco teórico se desarrollará en el capítulo II, el cuerpo de la investigación se expondrá en el capítulo III, incluyendo cuadros con su respectiva lectura en función de los datos obtenidos. Culminando con las conclusiones referentes a

la investigación en el capítulo IV, adjuntándose la propuesta de intervención profesional.



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

2- Objetivos de la investigación

2-1 Objetivo General:

Investigar los factores que conducen a ejercer la prostitución a mujeres de 18 años y más, en la Ciudad de San Nicolás en el año 2004.

2-2 Objetivos Específicos:

Antes de iniciarse en la prostitución:

- Indagar respecto de la historia vincular-familiar en la niñez.
- Conocer el nivel de instrucción de padres y/o tutores.
- Explorar el aspecto económico de su entorno familiar.
- Averiguar el grado de habitabilidad.
- Investigar sobre delitos sexuales cometidos hacia la mujer prostituta.
- Indagar si existen antecedentes de prostitución dentro de su entorno familiar.

Al momento de iniciarse en la actividad:

- Explorar sobre su nivel de instrucción.
- Conocer respecto de la situación vincular familiar.
- Explorar el aspecto económico.
- Indagar acerca del consumo de sustancias tóxicas.
- Conocer respecto del motivo del inicio en la actividad.

2-3 Objetivo Profesional

Crear un espacio dentro del centro de Orientación y Prevención en Violencia Familiar (Las Heras 131), dependiente de la Secretaría de salud Pública y Acción social, Dirección de Acción Social de la Municipalidad de San Nicolás de los Arroyos, donde el Trabajador Social propicie alternativas pertinentes al problema planteado a través de:

- Estimulación y promoción de medidas tendientes a la prevención de la prostitución en niños/as adolescentes y jóvenes de la ciudad de San Nicolás.
- Recepción de denuncias y o inquietudes referentes al tema de Prostitución.

2-4 Aspecto Metodológico:

La presente investigación es descriptiva, permitiendo una aproximación en un tema ya incursionado.

Su naturaleza temporal es sincrónica, la unidad de análisis es la mujer que ejerce la prostitución, estando el universo empírico constituido por 50 casos, con una muestra representativa. Como instrumento de medición se implementó el cuestionario.

Las variables analizadas son:

- Familia
- Nivel Educativo
- Situación económica.
- Grado de habitabilidad.
- Consumo de sustancias tóxicas
- Motivo del inicio en la actividad.
- Delitos sexuales preexistentes.
- Antecedentes familiares en el ejercicio de la prostitución



3- Consideraciones generales:

En una primera instancia el tema a investigar por quienes suscriben fue "Impacto Ambiental", dado el auge en el que se encontraba en ese momento; repercutiendo de forma negativa en la salud de la población de nuestra ciudad. La idea fue descartada por coincidir en la elección con otro grupo de estudio.

Seguidamente se comienza a recabar información sobre parasitosis, para lo cual se entrevista una Pediatra que llevó a cabo una campaña de desparasitación masiva en la ciudad de San Nicolás, quien comentó la relación que tenía el tema con la desnutrición, surgiendo así la información de una investigación que se realiza en la ciudad de Rosario, en donde un porcentaje elevado de niñas que eran abusadas sexualmente estaban desnutridas como consecuencia del daño psicológico que producía el hecho, deviniendo en prostitución infantil.

Resultaba sumamente interesante abordar esta problemática, pero al interiorizarse, se determina la poca probabilidad de acceder a la muestra, girando el foco de la investigación hacia las causas que llevan a la prostitución, es decir el porqué llegan a desempeñarse en éste ámbito, restándole importancia a los escándalos relacionados con la misma.

Posteriormente se busca material teórico en distintas bibliotecas de la ciudad de San Nicolás y Rosario a detallar, como así también por Internet.